



Feu Professeur Maher BEN GHACHEM est né le 31 Janvier 1952.

Il a fait ses études primaires et secondaires au Lycée CARNOT de Tunis. Il a eu son Bac Français en 1969.

Il a commencé ses études médicales à la Faculté de Médecine de Tunis et en 3<sup>ème</sup> année de Médecine il est parti à Paris pour terminer ses études médicales. Il a réussi son concours d'Internat de Paris en 1977.

Au cours de sa formation, il est passé par les meilleurs services d'Orthopédie Adulte et a côtoyé les Professeurs **DUPARC, ROYCAMILLE** et a été aussi formé par les Pères de l'Orthopédie Pédiatrique moderne : **CARLIOZ, RIGALT, DUBOUSSET**, ---

Et ainsi, il a noué des liens internationaux aussi bien avec ses Patrons qu'avec ses collègues de formation comme les Professeurs **BOLLINI, GLAURION, JOUVE** et tous les grands noms de notre spécialité.

**En 1981**, il est revenu en Tunisie pour prêter main forte à son pays et a commencé à travailler à l'institut de KSAR SAID sous la direction du feu Professeur **Mohamed Taieb KASSAB**.

Au bout de quelques années, il a senti le besoin de faire sa propre expérience comme chef de file d'une autre équipe d'Orthopédie Pédiatrique.

**Ainsi en 1989**, il a créé une unité d'Orthopédie Pédiatrique à l'Hôpital d'Enfants de Tunis. Il a supervisé l'achat et la mise en place de tout le matériel nécessaire aussi bien dans le service qu'au bloc opératoire

## Hommage au Professeur Maher BEN GHACHEM

Par Mohamed Nabil NESSIB

et a veillé au bon fonctionnement de cette unité.

**Fin 1990**, il a été admis au concours d'agrégation et l'unité d'orthopédie passe désormais à un service autonome d'Orthopédie Pédiatrique et il a été ainsi nommé à sa tête.

Seulement quelques mois après l'ouverture, il a pu opérer la première scoliose chez l'enfant Tunisien dans le service, en collaboration avec des Sommités Françaises ; Madame et Monsieur DUBOUSSET.

Fort de son caractère, son élégance, son savoir faire, sa grande capacité à gérer et à motiver ses collaborateurs et son équipe médicale, il a pu attirer plusieurs jeunes orthopédistes qui commençaient à s'intéresser à cette spécialité : **l'Orthopédie Pédiatrique** qui faisait ses premiers pas en Tunisie.

Rapidement, ce service créé par ce Grand Monsieur tout seul, a pris de l'ampleur et est devenu une adresse incontournable dans la formation en Orthopédie Pédiatrique ; en effet la grande majorité de ceux qui pratiquent actuellement cette spécialité en Tunisie sont passé par ce service.

En dehors de la création de ce service d'Orthopédie Pédiatrique et fort de son carnet d'adresses auprès des sommités Européennes et Internationales, il a attiré pour la seule et unique fois les Grandes Sociétés Savantes telles que **l'AOLF** et le **GETO** qui ont organisé leurs congrès en Tunisie.

Ses relations lui ont aussi permis d'être pour plusieurs années à la tête de la coopération Franco-Tunisienne pour la formation des orthopédistes tunisiens et un très grand nombre de nos confrères ont pu profiter de stages à l'étranger.

Dans le même cadre on a pu recevoir les Sommités d'Orthopédie dans les services Tunisiens aussi bien d'Orthopédie Adulte que Pédiatrique.

En tant que membre actif du **GEOP**, nommé actuellement **SOFOP** durant

plusieurs années et grâce à son excellent niveau scientifique, son éloquence et son savoir-faire, Il était l'un des rares Tunisiens et Maghrébins à avoir le privilège de présenter deux conférences d'enseignement au congrès de la **SOFOT** dont la première intitulée : « la pseudarthrose congénitale de la jambe chez l'enfant » et la deuxième intitulée : « Quoi de neuf en infection ostéo-articulaire chez l'enfant ».

Au cours de sa carrière, il a assuré la présidence du Comité Médical de l'Hôpital d'Enfants de Tunis pour deux mandats ainsi que la présidence de sociétés prestigieuses locales à savoir la Société Tunisienne d'Orthopédie : **SOTCOT** et étrangère telle que **l'AOLF**.

A coté de ses activités scientifiques, on ne peut parler du feu **Professeur Maher BEN GHACHEM** sans rappeler son engagement dans la vie associative en effet, il était l'un des pères fondateurs de **l'AGIM** et les anciens se rappellent du seul téléthon réalisé pour cette cause avec un très grand succès à l'époque.

On ne peut parler du **Professeur BEN GHACHEM** sans évoquer le sport et son amour pour l'Espérance Sportive de Tunis.

Le sport, qu'il l'a pratiqué très jeune en faisant partie de l'équipe d'Handball de l'ESPTT avec obtention du championnat de Tunisie Junior en 1970.

A L'Espérance Sportive de Tunis, il n'était pas un simple supporteur, c'est feu **Professeur Maher BEN GHACHEM** qui en 1999 a instauré et a présidé le premier Comité Médical d'une équipe sportive en Tunisie avec tous les succès qu'il a connu.

En 2012, à 60 ans, et après 30 ans de loyaux services au profit de l'enfant Tunisien et de l'enseignement à la Faculté de Médecine de Tunis, il a décidé de quitter l'hôpital, de prendre sa retraite et de s'installer en privé où il a continué à travailler avec rigueur, humilité et une grande honnêteté scientifique.

Le 18/12/2021, ce Grand Monsieur est parti pour un monde meilleur.

*Paix à son âme*